
新民网：www.xinmin.cn24小时读者热线：962555读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

13
2018年3月24日 星期六 责任编辑∶徐婉青 编辑邮箱：xwq@xmwb.com.cn

儿童游戏不是!儿戏"

江曾培

! ! ! ! !月 "#日，教育
部长陈宝生在人大举
行的记者会上回应教
育热点问题，在谈到
发展幼儿教育时，指

出要综合治理小学化倾向。他说，好
多幼儿园有小学化倾向，应当明确
幼儿园的基本教学模式是游戏模
式，不是教学模式。
这一“明确”十分重要。游戏是

儿童的天性，幼儿的成长离不开游
戏。幼儿教育家陈鹤琴说过$

“游戏是儿童的心理特征，
游戏是儿童的工作，游戏是
儿童的生命。”幼儿通过游
戏获得自由与快乐，并从中
在情感、态度、认知、技能等方面获
得发展。对幼儿的教育必须与游戏
相结合。幼儿园的教育要尊重幼儿
身心发展的规律，以游戏为基本活
动，以游戏模式为基本教育模式，寓
教育于游戏之中。
然而，由于盲目的竞争，担心孩

子“输在起跑线上”，在儿童教育上，
家长与学校纷纷拉着孩子“抢跑”。
低年级的小学生，要学会小学中年
级的课，中年级的小学生，要学会小
学高年级的课。三五岁的幼儿，则要
把进了小学才要学的东西都学会。

如此就如陈宝生部长所说，形成了
幼儿园的“小学化倾向”。

这就违反了幼儿的成长规律，
成了“拔苗助长”，看来是想让“苗”
生长得快些，反而损害了它的正常
成长，甚至导致其萎缩枯槁。幼儿园
属于学前教育，基于幼儿离不开游
戏的天性，其教育模式只能是游戏，
“寓教于玩”，让孩子们在玩耍娱乐
中，接受到潜移默化的积极影响。

幼儿园小学化倾向的出现，除

了由于盲目“抢跑”以外，同时也因
为“我们现在有一些幼儿园老师是
从小学老师转过去，没有学过幼儿
托育，把小学的一些教学方法带过
去了。”这说明，学业有专攻。加强幼
儿教育，需要加强对幼师的专门培
养。不要小看“寓教于玩”，如何安排
组织好各种自由游戏与主题游戏，
既以趣味性吸引幼儿，又有启示性
感染幼儿，是大有学问的。我看过一
篇幼儿园的教学文章，讲如何让孩
子在游戏里“玩中学，学中玩”，使幼
儿乐在其中，不知不觉中心灵得到

畅游，心智得到成长，品格得到培
养，深感幼教的水也很深，是需要专
攻，而不可小觑的。幼教老师与大、
中、小学老师一样，是值得尊重的。

实际上，游戏不仅对幼儿，对已
经入了小学的儿童的健康成长，也是
不可或缺的。因为十一二岁以下的儿
童心理都是向往游戏的。上海有一座
小学鉴于孩子整天被学业、电视、电
脑包围，体质下降，性格内向，特意
开展了“唱童谣，玩游戏”活动，让跳

皮筋、踢毽子、木头人、造房
子、骑白马等民间传统游戏
重新走进了小学生的生活，
使孩子们增添了浓浓的童
年乐趣。游戏，让儿童动了起

来，也让教育活了起来。孩子们在游
戏中，伙伴多了，心境好了，自然而然
地培育提升了他们的人格与情趣。
游戏，特别是“儿戏”，在日常生

活中往往被喻为处事轻率，漫不经
心，不认真，不严肃。什么事如果被
说成“儿戏”，就不会被看重了。实际
上，真正的儿童游戏，是儿童健康成
长的方式，在一定意义上可以说，游
戏与童年、幼儿是“同义词”。儿童教
育工作者要勇于发扬游戏精神，而
人们则要改变世俗观念，不宜把儿
戏看作“儿戏”。
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)**+孟子,公孙丑上-

前文讲公孙丑与老师讨论“不动
心”。话题逐渐深入，引出了孟子关于
“志”“气”的论说。

“志”，志向，是心之思考与追求，从
而形成的主导思想。如今讲信仰，讲主
义，讲三观，都是志。志有大小之
分。宏观地看，文化多元，志亦多
种。具体地说，人各有志，志同道
合方为同志。
“气”，充满人体的构成元素。

首先，“通常指一种极细微的物
质，是构成世界万物的本原”（《辞
海》）。最浅显的证明是人时刻都
要吸进清气，吐出浊气；人靠气的
运作而活。其次，“指人的元气”
（《辞海》）；“指人体内能使各器官
正常地发挥机能的原动力”（《现
代汉语词典》）。气不仅是人体的
物质本原，而且具有形而上的功
能，如“血气”（《论语·季氏》），就借助血
和气，表达了生命的一种能量。
学者们多译古文“气”为现代语词

“意气”，过于勉强。意气的肯定义
可细分：一是意志和勇气，二是意
态、气概，三是志趣性格。这些概
念均可纳入气中，但却因杂多而
不得要领。气的根本内涵，用“能
量”或“动力”表述更加妥当，尽管亦非绝
对精准。
“志”是人体的统帅，“气”则受其支

配。心志指向哪里，身体能量和动力便会
跟随到哪里。孟子告诫：要持守、坚定心
志，不要放任、滥用身体能量和动力。

公孙丑听到这里，又有疑问：老师您
既说心志到哪里，能量和动力就在哪里
表现，却又说要坚定心志，不要滥用能量
和动力，这是为什么？
孟子回答：“志壹则动气，气壹则动

志也。今夫蹶者趋者，是气也，而反动其
心。”心志专一，就能调动身体能量和动
力；身体能量和动力凝聚，也会触动心

志。譬如急遽的动作和疾走（奔
跑），是身体能量和动力的表现，
会反过来造成心思的波动。

科学研究表明，人的许多应急
反应是本能的，无需大脑指令，这
足以证实“气壹”的能动性。不过，本
能反应后的瞬间，会立即牵动大
脑神经，形成或恐惧、或愤怒、或
惊讶、或快乐的心理情绪。孟子虽
然没有现代科学知识，但他有丰
富又深刻的人生体验，还有一定
的原始、朴素的唯物辩证思想，必
然得出“气壹则动志”的结论。

忽然想到，在以阶级斗争为
纲的年代，学界认为孟子是唯心论者，而
加以批判。现在冷静下来，通读《孟子》，
发现其思想尽管并不纯粹，但唯物论和

辩证论的成分并不少。对孟子，以
“唯心”一言蔽之，不妥。

孟子的“志”“气”论，是人的
生命论。其论已大大升华了常人
的常识，是哲人之思的结晶，达到

了当时最高的哲学高度。首先，应该充分
肯定的是，孟子主张身心合一，身离不开
心，心亦离不开身。其次，应该高度评价
的是，孟子认为心是身的主宰，思想是生
命的统帅。
伟哉，两千三百年前的孟子！
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! ! ! ! %"岁的英国女王依然精力满满，她
最近看完一部《蓝色星球 &》的纪录片后
却发怒了。她下令禁止在白金汉宫和王
室产业内使用塑料吸管和塑料瓶，逐步
淘汰或禁止在公共咖啡馆及员工餐厅内
使用塑料吸管。在爱丁堡的温莎城堡以
及荷里路德宫殿内，只允许餐饮人员使
用瓷盘子、玻璃制品或可回收的纸杯。
《蓝色星球 &》记录了海洋受到塑料

污染的严重状况。女王看到，在全世界的
海洋、河流和土地中，每日、每时、每分、
每秒都倾倒了大量塑料垃圾。海洋中的
所有生物面临着生命绝灭的威胁。
新西兰素有“世界上最后一片净土”

的美誉，可是对于当地渔民来说，把鱼和
塑料垃圾一起打捞上来，已是家常便饭。
在英国纽卡斯尔的海边，人们发现了一
头奄奄一息的海豹，它不幸钻进一个塑料打包环中，自
己没办法弄掉，长大之后，打包环越卡越紧，最终直接
勒进了它的肉里，以致坐以待毙。随手一扔的塑料吸
管可能会跑进海龟的鼻子。生活在人迹罕至的南大西
洋岛屿上的海鸟信天翁，也不能幸免于难。一只信天
翁因吃了一根塑料牙签，被戳破了胃，最终死去。
今年 &月，在挪威的西部海岸上人们又发现一头

鲸鱼搁浅。当人们剥开鲸鱼的肚子，发现它的胃里被
整整 !'个大塑料袋所塞满( 还有一根长达 %米的绳
子，一团超过 !'平方米的塑料布。鲸鱼胃里的塑料袋，
可以铺满整整一面甲板。

那么，如今每年有多少塑料被扔到海洋里？据保
守的估计，大约有 )''万吨。预计海洋中塑料和浮游生
物的比例约为 "$&。据估算，每年因人类丢弃塑料制品
而失去生命的海洋动物，至少有 "'亿。如果不改变生
产和使用塑料的方式，到 &'*'年，海洋中的塑料垃圾
数量将比鱼多。各种塑料垃圾在进入海洋之后，最终
分解成塑料微粒。塑料微粒如果进入人体组织细胞，
蓄积在肝脏中，会引起炎症反应、造成慢性沉积中毒，
还有可能进入血液，当达到一定浓度时，影响我们的内
分泌系统，最终造成不可逆的伤害。
研究者在罗科尔西部群岛周边海洋中搜集了一批

平时居住在深达 &'''米海底的海洋动物，发现这些动
物 +),体内都含有塑料微粒。塑料微粒被鱼类吃下肚
子，人类再去吃鱼，最终一部分塑料微粒就留在自己体
内。人类将通过一轮循环，自己吞食自己丢弃的塑料
垃圾。如果不采取有力措施应对，总有一天，我们会遇
到“食无鱼”的困境。

人类毁了海洋，也在毁灭自己的未来。英国科学
家研究得出的数据：海鲜爱好者每年可能吃下最多达
""'''颗的塑料微粒。这样一来，海鲜爱好者平均每天
进食海鲜，他可能同时吃下 !!颗塑料微粒。根据这个
数据，时常爱吃海鲜的人士，也不妨自测一下：今年我
吃了多少塑料微粒？
英国女王带头向塑料垃圾宣战的决心是值得敬佩

的。我们一定要明白：少用一个塑料袋，海洋生物生存
的希望，就会多一些；少用一个塑料袋，人类生存的世
界，就会美好一些！

长辈的爱情
余 果

! ! ! !小时候，乱读杂书。
书中自有黄金屋、颜如
玉，当然也免不了有种种
爱情。可是回想起来，那
时候自己从来都没把这
个美好的词和自己的生
活、和自己身边的人联系
起来，甚至很长一段时间
都觉得，如果不用标准普
通话就没法说情话。

我的母亲当年有个
闺蜜，也是邻居，我们叫
她何姨。何姨闺名笃勤，
大户人家出身，四川
农大毕业，在中学教
生物，和母亲是同事；
何姨的先生李佩莲，
拿过军功章，湖南茶
陵人，但多少因为出身
“成分高”，转业到了边远
山区工作。他们的相识缘
于何姨的表哥与李伯伯
是战友加球友，于是千里
书信牵红线，重庆大小姐
下嫁了当时不怎么招人
待见的“下江人”，而且一
路夫唱妇随，江头到江
尾，落户巫水河畔。

上世纪七十年代末，
当教师的晚上都忙，开会、
学习，管住校生。父亲周末
才回。所以，我和妹妹多数
夜晚都是被寄放隔壁由何
家的外婆关照。到了周末，
两家常常还在一起“打牙
祭”，一般是外婆主厨，母

亲和何姨打下手，小笼包，
大汤圆，衬着葱绿的红油
抄手……算是老早就体验
到了重庆美食的盛名。
除了美食，周末最愉

快的事，是何姨一家开音
乐会。李伯伯会吹笛，何
姨有一架让我觉得很神
奇的凤凰琴，这么简单的
几根弦怎么就能发出那
么好听的声音呢？他们还
会带着孩子们一起唱歌，
唱《山楂树》也唱《敖包相

会》，还有情深意长的《婚
誓》。在那些歌声轻扬的
夜晚，简陋的教工宿舍温
暖而明亮，是记忆中最美
好的画面之一。
我见过不少夫妻争吵

甚至打斗，伴随着刺耳的
辱骂和扭曲的表情，从没
见过何姨和李伯伯起过高
声。我见过很多家庭亲人
之间冷漠沉闷似乎毫无共
同语言，从没见过何姨他
们缺少家庭生活的乐趣。
有一次何姨去外地学习几
天不在家，李伯伯百无聊
赖地取出一本老照相簿，
给我们几个孩子指点，看，
这就是你何姨，她小时候

就很好看吧？那是一个身
穿旗袍、因为照片太旧面
目都很模糊的瘦小女生。
当然，你也可以说其人婀
娜之姿初显，尤其是在相
思者李伯伯的眼里。
我听过他们晨起时的

对话：佩莲，你昨晚又做噩
梦了吧？嗯，好像是，还好
后来不做了。那是我帮你
把压在胸口的手拿下来
了，你呀，这都多少回了？
看样子我可真得陪你到白

头了，否则做噩梦也
没人救你。这是不是
就是情话呢？
李伯伯五十几岁

因病去世，和同龄人
相比甚显年轻的何姨一时
成为方圆几里中老年单身
男性私底下的倾慕对象。
说亲者几年间络绎不绝，
其中不乏位高者或家底深
厚的。然而最终，所有的想
法和议论泯然平息。三个
孩子一个老母，靠着一份
工资，何姨独自撑起了一
个家。这个家虽然没有了
男主人，可并不因此黯淡
无光，甚至几年后，窗口又
传出了明亮的凤凰琴声。
我听到何姨跟我的母

亲说，我这辈子，所能体验
的所有的好，和佩莲在一
起我都体验过了，我知足
了。他现在虽然不在了，但

我觉得他的力还在，这就
够我和孩子们像他还在
那样继续生活了。

是不是因为没有再
遇良人所以何姨才会单
身终老呢？我不能十分肯
定，可是在感情方面说自

己知足，何姨确实属于我
所知的少数人之一。
这也是一种爱情。成年

之后的我终于确定，原来，
重庆口音和湖南腔的普通
话也是可以你侬我侬谈情
说爱甚至伉俪情深的。

过条马路看场戏
许艳卿

! ! ! !结束了一天繁忙的工作，趁着春暖花
开，下班后我喜欢走过几个街口才乘地铁回
家，最常去的地方就是人民广场。围绕人民
广场的 "-*平方公里是黄浦区演艺活力中心
区域，可以做到“过一条马路便能看一场戏”
的体验：从人民广场中心点出发步行 *分钟，
上海大剧院、天蟾逸夫舞台和人民大舞台近
在咫尺；步行 "'分钟，即可到达黄浦剧场、大
世界、中国大戏院、新光影艺苑、茉莉花小剧
场、共舞台、上海音乐厅、长江剧场等剧场。
漫步在如此高密度的剧场群中，我不禁

思考，这些剧场的资源是否得到了合理充分
的利用呢？如何更好地体现演艺的活力？之
后，我通过实地调研上海文化广场、大光明集
团等剧场管理公司，果然发现了其中的问题：
剧场经营模式单一，没有主动掌握演出资源。

在此基础上我又走访了黄浦区域内外
的多家演出团队和经纪公司，发现演出团
队、经纪公司和演出场馆之间存在严重信息
不对称的问题。对于演出团队来说，首先要
考虑的就是场地与演出的适配性。演出场地
的大小，周边配套设施，剧场服务，这些都是
选择剧场的重要条件。剧团和经纪公司都希
望，自己和剧场不是一个简单的租客和房东

的关系，希望能更好地了解、使用剧场资源。
问题找到了，下一步就该对症下药。通

过和不同单位沟通和交流，我获得了新思
路，唯有大数据才能弥补信息不对称产生的
鸿沟。由我们黄浦区文化局牵头组织调研，
并形成了关于“环人民广场演艺活力区”配
套环境营造及产业链、服务链协同发展项目

的《调研报告》。根据这份专题调研的成果，
我们充分了解市场需求，积极发挥好政府的
服务功能，就这样，建设“黄浦文化云·艺空
间”的想法应运而生，它是一个以“黄浦文化
云”为载体的“环人民广场演艺活力区”线上
线下的综合服务平台，为剧团、经纪公司和
剧场之间架起一座沟通的桥梁。
“黄浦文化云·艺空间”就像是一个针对

剧场、剧团和经纪公司三方的“大众点评”。
一方面各个剧场的详细信息一览无余，包括
硬件设施、服务设施以及租用情况，经纪公
司和剧团可根据自己的需要选择适合的剧

场，剧场和演艺空间得到充分利用。另一方
面，这也是经纪公司和剧团的一个展示平
台，如果有优质的内容，剧场也可以主动和
剧团联系并采用，从而催生出更多优秀的原
创作品。未来我还希望可以进一步升级，将
“艺空间”和在线订票、报名等数据平台连
通，老百姓也可以通过这个平台直接在线购
票，甚至可以在票价上获得更多的优惠。

除了线上，线下活动也是必不可少的，
如利用“艺空间”的平台整合现有演出剧场
和多元化演艺空间资源组织系列活动，剧组
见面会、演出周边展、艺术课程等。各剧场、
剧团也可以结合自身特色，探索个性化发展
道路。我期望未来越来越多国内外知名院团
和艺术家将原创作品的首演放在黄浦。

环人民广场演艺区借着互联网大数据
的平台，必将焕发出新的活力，各具特色的
剧院加上精彩多元的演出，从人民广场中心
点出发“过一条马路便能看一场戏”的体验

也会更加真切而美好！
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